

LA CURIA ROMANA HASTA PABLO VI

Las grandes líneas de su evolución histórica

I.—INTRODUCCION

Sobre la curia romana hay muy pocas cosas publicadas en castellano. Después del libro del P. Ferreres: *La curia romana*¹, no ha habido ninguna otra publicación seria sobre el tema hasta la reciente aparición de la obra de G. Delgado, *La curia romana; el gobierno central de la Iglesia*². Y no es que el tema no revista interés. Creemos que, por el contrario, llega a gustar y a veces hasta apasionar a personas bien formadas. Lo que ocurre es que resulta bastante complejo y no es fácil presentarlo atractivo y con mordiente.

No pretendemos, ni mucho menos, ahondar en toda esta complejidad. En ella nos perderíamos inexorablemente al no disponer del material de primera mano, que sólo en Roma puede encontrarse. Aun para los que allí trabajan la materia resulta oscura y difícil. Sobre todo en su parte histórica³.

Nuestro propósito es dar una visión de conjunto de esta parte histórica precisamente, hasta que llega al pontificado Pablo VI, sin meternos en las grandes disquisiciones que en este punto se plantean los especialistas. Con ello prestamos gustosos una ayuda a nuestros alumnos, que han de preparar el tema para los exámenes.

¹ *La Curia Romana según la novísima disciplina decretada por Pio X.* Comentario canónico e histórico sobre la const. *Sapientí Consilio*, por el R. P. JUAN B. FERRERES, de la Compañía de Jesús. Segunda edición, corregida y aumentada. Administración de "Razón y Fe", 1911.

² GREGORIO DELGADO: *La Curia Romana. El gobierno central de la Iglesia*. EUNSA, Pamplona 1973. Al decir *seria*, queremos decir de alguna consistencia. Porque artículos o folletos monográficos u otros escritos de menor importancia se han escrito bastantes. Por ejemplo, el capítulo dedicado a la curia romana por T. MUNIZ en el vol. I de su conocida obra *Procedimientos Eclesiásticos* (Sevilla 1925) y varios artículos aparecidos en revistas especializadas, sobre todo a raíz de la reforma hecha por Pablo VI en 1967 por medio de la c. a. *Regimini Ecclesiae Universae* (AAS, 59, 1967, 887 y ss.). Nosotros mismos hemos dedicado a este tema no menos de siete largos artículos, aparecidos en "Revista Española de Derecho Canónico", "Estudios Eclesiásticos" y "l'Année canonique", que citaremos oportunamente.

³ Es curioso observar cómo aun aquellos especialistas que trabajan en Roma directamente sobre las fuentes, tienen que dejar al aire multitud de cuestiones porque aún no se ha hecho un tratado sistemático sobre la historia de la curia romana. Delante tenemos la segunda edición "ad usum studentium" de LAJOS PASZTOR: *La curia romana, problemi e ricerche per la sua storia nell'età moderna e contemporanea* (Roma 1971), y nos asombra ver el sinnúmero de asuntos que deja sin esclarecer por falta de datos, él, que, además de ser un buen especialista, trabaja en los archivos vaticanos y dispone de todos los medios posibles.